

Manifiesto del Grupo Operativo del

Programa Nacional Estratégico en Sistemas Socioecológicos y Sustentabilidad

Integrado por 17 colectivos de los Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia (Pronaii) y el Comité Ejecutivo

El planeta atraviesa por un alarmante cambio que ha sido denominado, recientemente en 2023 por la ONU, como “Ebullición Global”. Los efectos de este cambio son las alteraciones extremas que ponen a muchas especies al borde de la extinción, incluyendo la supervivencia de nuestra propia especie. Esta severa y grave crisis socioecosistémica es producto del deterioro en la relación humanidad-naturaleza basado en las estructuras socioeconómicas dominantes. Afortunadamente, todavía hay esperanza fundada en nuestra capacidad de acción para detener dicha crisis.

Los efectos tangibles, cercanos a los umbrales de no retorno al equilibrio previo a la revolución industrial, son ya bien conocidos: incremento de la temperatura promedio global, cambios en los periodos estacionales, eventos meteorológicos extremos - poco predecibles y más frecuentes-, deforestación, degradación del suelo, y con ello alteraciones en los ciclos de vida de todos los seres vivos. Esto provoca desfases en los ecosistemas, su funcionalidad y su desplazamiento latitudinal y altitudinal; disminución de la cantidad y calidad del agua accesible, del suelo fértil, de la calidad del aire, de la diversidad y la riqueza biológica. Lo cual altera nuestra diversidad de socioecosistemas, agudiza la desigualdad, dificulta el acceso a recursos que sustentan la vida -como la energía y demás bienes comunes-, impacta negativamente la identidad, el trabajo, la educación, la gobernanza, la salud, el bienestar, la seguridad, la equidad de género, la justicia, la relación intergeneracional, las alianzas interculturales, la armonía entre las ideologías y los derechos universales.

En este contexto, consideramos urgente la implementación de acciones de respuesta al deterioro ambiental y al cambio climático, mediante la investigación y la incidencia que coconstruye conocimiento y cogenera soluciones basadas en el funcionamiento de los ecosistemas, desde lo local y regional; integrando la ciencia, el conocimiento ecológico tradicional y los saberes comunitarios. Lo anterior, reconoce los esfuerzos de las comunidades locales, pueblos originarios, campesinos, colectivos y organizaciones de diversos sectores que han resistido, conservado y mantenido sistemas de vida ante la crisis y desigualdad socioambiental.

Quienes firmamos y manifestamos nuestro posicionamiento y compromiso, somos un grupo diverso de la sociedad que reúne activistas, pueblos originarios, comunidades rurales, urbanas, campesinos y campesinas, juventudes, colectivos, personas tomadoras de decisiones, de la academia e investigadores interesados por el reequilibrio en los socioecosistemas como respuesta a problemas locales, nacionales y globales anteriormente descritos. Actualmente integramos los Proyectos Nacionales de Investigación e Incidencia (Pronaii) y el Comité Ejecutivo, y conformamos un grupo operativo en mayo de 2022, como parte del funcionamiento del Programa Nacional Estratégico en Sistemas socioecológicos y sustentabilidad Pronaces SSyS e impulsado por el Consejo Nacional de Humanidades Ciencias y Tecnologías (Conahcyt).

En nuestros colectivos de investigación e incidencia abordamos una diversidad de problemáticas a nivel local, regional y nacional en México, generando procesos colectivos para la coconstrucción de conocimiento, a la vez que proponemos y ponemos en marcha alternativas integrales, congruentes, viables social y ambientalmente, que sean sostenibles en el largo plazo

e independientes de los tiempos político-administrativos. Los procesos detonados son también replicables, adaptables a diferentes contextos.

Sabemos que las problemáticas a las que nos enfrentamos son complejas y multiescalares, por lo que para abordar un problema es necesario conocer y estudiar sus causas y efectos desde diferentes miradas. Cada actor involucrado tiene una visión distinta sobre dichas problemáticas pues parten de diferentes referentes espaciales, temporales, formativos, ideológicos, políticos, económicos y socioculturales. Por ello, es necesario pensar y abordar las crisis socioambientales desde un enfoque sistémico integral y epistémicamente diverso, por lo que no es una tarea únicamente de la comunidad científica, sino que requiere de una visión transdisciplinaria.

Estamos convencidos de que las transformaciones profundas y sustentables en las relaciones socioecológicas, requieren de la cogeneración de conocimientos reconociendo la agencia de actores sociales en sus territorios, en un marco de sustentabilidad incluyente y con justicia socioambiental. La confluencia de los distintos actores permite robustecer y probar los mecanismos de regeneración, recuperación, reconocimiento y protección de saberes, lenguas, prácticas y conocimientos tradicionales y ancestrales diversos, mismos que la humanidad ha desarrollado a lo largo de miles de años, pero poco atendidos y entendidos.

Asumimos el compromiso bioético, social, incluyente, ecológico, técnico y científico para que los Pronai planteen soluciones basadas en la naturaleza y la cultura que permitan su mantenimiento y restauración. Se busca también que promuevan estrategias comunicativas, de defensa y conservación del territorio, así como la articulación interinstitucional, la toma de decisiones informada y consensuada para la sustentabilidad y la construcción de nuevas relaciones que rompan paradigmas dominantes, extractivistas e injustos.

Resulta imperativo, entonces, subrayar los principios ético-políticos que rigen nuestros procesos de investigación e incidencia, en contraposición con los paradigmas dominantes que favorecen intereses meramente políticos y económicos desvinculados de la vida:

- Partimos del hecho de que todas las formas de vida estamos interconectadas, y que el bienestar de una afecta al bienestar de todas.
- Planteamos un quehacer científico socialmente responsable con una raíz bioética.
- Exploramos nuevos paradigmas científicos en diálogo con conocimientos locales y tradicionales que contemplen la complejidad, la diversidad y la incertidumbre inherente.
- Priorizamos el compromiso con la sociedad y la naturaleza en tanto que constituyen una misma unidad.
- Privilegiamos la sustentabilidad dinámica de los sistemas socioecológicos.
- Sabemos que las estrategias y alternativas de solución requieren ser plurales, incluyentes, situadas y consensuadas en los contextos socioculturales particulares.
- Buscamos la justicia y la equidad social, bajo un enfoque de derechos humanos que trabaje desde una perspectiva de género, intercultural e intergeneracional.
- Promovemos la justicia y la equidad ambiental para enfrentar y responder con medidas de mitigación y adaptación a los impactos del cambio climático y la degradación ambiental, con miras a la recuperación del equilibrio ecosistémico.

- Reconocemos que la naturaleza posee un valor intrínseco incalculable, más allá de su utilidad para la humanidad hay un derecho inherente de todas las especies a existir y prosperar.
- Abogamos por una ética centrada en el cuidado y la empatía, en nuestras relaciones y hacia todas las formas de vida.
- Promovemos a la naturaleza como base de todas las soluciones, por lo cual es necesaria su conservación, rehabilitación y expansión que fortalezcan su resiliencia.
- Conscientes del riesgo de cooptación de conceptos y metodologías que simulan soluciones basadas en la naturaleza y la cultura pero que siguen preservando el *statu quo* para obtener más ganancias y seguir degradando el ambiente, nos deslindamos, oponemos y lo denunciemos.
- Estamos conscientes también de que los esfuerzos, y por ello la orientación de las políticas y proyectos, deben ser sostenidos en ciclos de mediana y larga duración, porque una transformación socioecológica no ocurre en un plazo predeterminado por la administración pública.

Nuestra postura es también un llamado a propiciar la puesta en práctica de acciones de cambio e innovación, por lo que en el Pronace SSyS coproducimos conocimiento y cogeneramos soluciones con las partes interesadas, esto caracteriza la forma en que realizamos la incidencia. Por lo mismo, estamos resueltos a vincularnos no sólo entre los Pronaiis de este Pronace SSyS, sino con otros Pronaces y otras iniciativas nacionales y extranjeras que persigan fines similares. Lo anterior, en el entendido de que las problemáticas socioecológicas no ocurren de manera aislada, sino que son multifactoriales. Por lo tanto, pueden converger en territorios y temáticas de las agendas internacionales con las que se comparten los principios y finalidades adoptados por el Pronace SSyS. Este cambio de paradigma considera metodologías participativas, enfoques y propuestas para la sustentabilidad que deben ser continuadas y desarrolladas en los años venideros.

Nos comprometemos a la generación, uso y acceso al conocimiento como un derecho humano, que debe ser incluyente, plural y universal. Consideramos de suma importancia desarrollar una ciencia que nos permita reconstruir una relación armónica de las comunidades humanas con la naturaleza y que sea pertinente a las condiciones y situaciones de nuestros socioecosistemas. Estamos convencidos de la importancia de preservar nuestra autonomía política, contando con una plataforma independiente, gestionando fuentes diversas de financiamiento y creando las condiciones propicias para las alianzas y la actuación participativa e incluyente. Nuestras acciones tienen efectos concretos por lo que suman a la sustentabilidad en México y a la respuesta global al cambio climático, coadyuvando así a la mitigación, y a la reversión de la Ebullición Global.

Este manifiesto fue elaborado por una comisión del Grupo Motor Articulación para la incidencia como parte de la comunidad del Pronace SSyS conformada por los colectivos de 17 Pronaii y el comité ejecutivo que en total integra a 1340 personas participantes en los colectivos pertenecientes a distintos sectores tales como academia, organizaciones de la sociedad civil, servidores y funcionarios públicos, estudiantes y becarios posdoctorales que despliegan sus actividades en 22 estados de la República: Baja California, Baja California Sur, Campeche, Ciudad de México, Coahuila, Chiapas, Chihuahua, Durango, Estado de México, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, Sonora, Tamaulipas,

Veracruz, Hidalgo y Yucatán.

Los colectivos acordaron firmar con el logotipo que representa a cada uno de sus colectivos

México, Febrero de 2024

